



# GENTE NUEVA

BERJA 29 SEPTIEMBRE

AÑO 1 :- NUM. 22

# Colegio de Nuestra Señora de Gádor

incorporado al Instituto general y técnico de Almería

DIRIGIDO POR EL MEDICO

Don Antonio Ruiz Sàmos

1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza y carreras especiales

Este Colegio que cuenta con edificio propio, dotado con arreglo a los últimos adelantos de la higiene y de la pedagogía, desde su fundación en 1872, sin interrupción ha venido funcionando obteniendo brillantes resultados en las pruebas de curso. Para el próximo tiene en proyecto grandes reformas que han de ser bien acogidas por los amantes de esta institución de cultura, para lo cual cuenta con numeroso é idóneo profesorado especialista en sus respectivas asignaturas.

El resultado obtenido en este curso ante la Comisión de Sres. Catedráticos del Instituto de Almería es el siguiente: Sobresalientes 37; notables 38; aprobados 42; aprobados en Gimnasia 13; suspensos uno, matriculas de honor quince.

Queda abierta la matricula oficial Colegiada desde el 15 al 30 del presente mes de Septiembre.

Para más pormenores pñdan el Reglamento al Director o al Secretario D. Emilo Restoy.

# GENTE NUEVA

Redacción y Admón.  
p. de la Libertad

SEMENARIO INDEPENDIENTE  
ORGANO DE LA JUVENTUD

Precio, al mes  
0'75 ednia.

AÑO I.

BERJA 29 DE SEPTIEMBRE DE 1918

NUM. 22

¿Para qué hemos venido?

## Nuestra política

No desconocemos lo airado de algunas voluntades. Sabemos al detalle, como escrupulosos contables, el estado de nuestra cuenta moral con el público. Sabemos que el pueblo empieza a creer en nuestra obra y que no podía menos—hay algunos espíritus que si les valiera nos harían fracasar estrepitosamente, para luego poder ufanarse de añadir un nuevo trofeo a su carreta de mentidos triunfos... Estos, los envejecidos, los de la comedieta, los que supusieron como Hércules galardónados por los Dioses con fuerzas supremas, los que soñaron con un mundo ciego, sordo y mudo, no pudiendo decir de nosotros otra cosa, nos llaman *políticos*, como si el vocablo fuera un dicitario, como si al lanzarlo contra nuestro campo de lucha, ellos se librasen de la perversidad del calificativo.

Es toda el arma que pueden esgrimir contra GENTE NUEVA. No nos pueden adietivar farsantes, ni embaucadores, porque aquí—lo decimos muy alto—no se ha escrito una sola línea que haya sido rectificada. No nos pueden llamar mercaderes de prensa, porque aquí—queremos dar a las palabras toda la serenidad y toda la sonoridad posible—no hemos hecho cópula solapada con nadie. Y el que se sienta capaz de mantenerlo que lo lance. Le ofrecemos lugar en nuestras mismas páginas. No nos pueden calificar de egoístas, porque—oiganlo bien todos—aquí no ambicionamos nada para nosotros, ni siquiera el legítimo interés de nuestro esfuerzo. GENTE NUEVA lo sabe todo el mundo, es un sacrificio para nuestras humildísimas reservas. Y como nada de esto pueden llamarnos, nos llaman *políticos*...

Pues bien, aceptamos el vocablo; pero no en su sentido vulgar y difamatorio, sino en el puro y limpiísimo. Nuestro lema: ¡Todo por Berja y sus pueblos! es la síntesis de nuestra política. En este sentido nos sabemos entusiasmados, enardecidos, apasionados. Quien crea lo contrario, que lo pruebe. ¿Cabe mayor franqueza?

Si nosotros no hemos venido a clamar orden para estas ciudades ¿que es entonces lo que justifica nuestra vida? No son estos tiempos propicios para entregarse por entero a la aménísima literatura. La necesidad nos hizo positivistas, a pesar de que el más y el que menos, lleva dentro su pedazo de soñador. Pero sería doloroso, tristísimo, hacer un madrigal o una quintilla, en estas horas.

GENTE NUEVA nació para estar en la vanguardia de los hijos que aman a Berja, para oponerse a que prevalezcan las torturantes posturas de desdén, y para que—a trueque de todo—venga el orden a ser nuestro cobijo.

¿Quieren, acaso, que, cuando una voz autorizada, dice públicamente que el municipio no celebra sesiones, nosotros callemos? ¿Hay acometividad política en la repetición de lo que un concejal lanza a todos los vientos?

No, no la hay, porque si creen que nosotros acusamos de incumplidores a los que forman la mayoría edilicia y dejamos a salvo a los que integran las minorías, se equivocan. La culpa es de todos; de ellos por proponerlo, de los otros por tolerarlo y del pueblo por consentirlo. Su acusación cae sobre todas las cabezas.

Si las minorías no estuvieran contaminadas de iguales pecados, ¿cómo habrían de asistir impasibles a esta sinrazón de todo un Concejo? Ellas son, si cabe, más culpables, porque a las minorías corresponden unas funciones trascendentales en la labor municipal. Si ellas quisieran... ¿Y por qué no lo hacen? El pueblo lo dice: porque todos parecen guiados de igual apetecer...

Y porque nosotros hablamos así, nos llaman *políticos*. Bien llamados somos. Sin duda es que ya llegó el momento de purificar el vocablo.

*En la sección literaria de nuestro próximo número, insertaremos un cuento humorístico, titulado:*

**Este señor ha debido comer chorizo.**

EL 12 DE OCTUBRE

## La fiesta de la raza

Para los Centros docentes de Berja y el distrito

La fecha del 12 de Octubre ha transcurrido siempre para nosotros sin dejar huella alguna de cultura y amor en los espíritus. Y el 12 de Octubre, este día glorioso en que del oceano surgió para la vida de relación universal, la hija de España, América, merece el homenaje de todos los que sientan anhelos de redenciones morales. Ninguna fecha más propicia para que los espíritus cultos de nuestra tierra se unan en una jornada de patriotismo y de arte. No todo ha de ser lamentación y tristeza. Si entre todos acertáramos a abrir un paréntesis de regocijo, de reposo a la ciudad, habríamos logrado un gran bien y no habríamos sido extraños, ni desdeñadores de la llamada entusiasmo y patriótica que la *Unión Ibero Americana*, por mediación de su presidente el Sr. Rodríguez Sampedro, ha dirigido a todos aquellos españoles que por su posición en el orden cultural, están obligados a engrandecer el homenaje a la efeméride gloriosa.

No queremos hacer a los que constituyen los Centros docentes de Berja y el distrito, el agravio de ponderarles la justicia y razón del homenaje. España entera; las grandes poblaciones y los pequeños pueblos, se unirán en ese día en fiesta patria. ¿Y Berja? ¿deserta de este entusiasmo? ¿Aquí no se hará nada que enseñe a las juventudes la trascendencia de lanzar un grito de confraternidad con los pueblos de América? ¿No se les enseñará a evocar con regocijo la fecha 12 de Octubre?

Bien es cierto, que si nada se ha hecho, poco puede hacerse en los pocos días que median; pero esto no quiere decir que nada pueda hacerse. Si los elementos docentes de Berja y sus pueblos quieren como deben querer, cosa que no dudamos, aun cabe organizar siquiera sea un homenaje sencillísimo. Bastaría un desfile por las calles

de nuestros pueblos de toda la juventud escolar, para que esta se apercibiera de la grandeza de la fecha conmemorada. Bastaría una velada de arte en cualquier centro, integrada por los escolares; bastaría cualquiera de las cosas que pueden y deben hacerse, sin que sea suficiente alegar en contrario premuras ni plazos excesivamente cortos.

Nosotros esperamos que alguien

recoja estas aspiraciones, que las patrocine la autoridad, y que con la presteza que las circunstancias requieren, se organice un acto cualquiera con el cual contribuyamos al esplendor de la gran fecha.

No creemos preciso decir que GENTE NUEVA está dispuesta a contribuir con todo su entusiasmo.

Los directores de los centros docentes tienen la palabra.

## TEMAS DEL DIA

# Entrevistas interesantes

### Habla don Francisco Oliveros del Trell.

Cuando nosotros, como hemos dicho muchas veces, gente moza prendada de ideales de renovación, nos acercamos a un espíritu igualmente anhelante de la vida nueva, experimentamos un regocijo sin límites.

Antes, hace muy poco tiempo, era tristísimo el contemplar a nuestra urbe; por milagro se hallaba un corazón generoso y franco, que pusiera los puntos sobre tantas *tes* decapitadas. Hoy son muchos los que dando el gran paso, anteponen a toda otra consideración el amor a su pueblo. Y nosotros bendicimos la hora en que llegamos a la vida periodística, aun cuando no sea más que para recoger estas buenas auras de perfeccionamiento y cantar himnos cordiales en homenaje a la redención que ya hizo su entrada en el campo de tristezas virgitano, para iniciar en él nuevo periodo decisivo en su historia.

Las conversaciones que hemos mantenido con los Sres. Oliveros del Trell, y Joya Joya son prueba inequívoca de que ya, para fortuna de todos, hay aquí corazones ámplios que aman a Berja sobre todas las cosas. Y esto compensa muchos dolores y muchas tristezas del pasado.

\*\*

El Sr. Oliveros nos recibe con extremado cariño. De un lado su juventud, de otro su posición económica, y, sobre todas estas cosas, su independencia de criterio, nos prometen una charla edificante y digna de ser sostenida con el mayor interés por nuestra parte.

Estos espíritus jóvenes e independientes, son los que más atención merecen, porque ni están contaminados del polvo de la vieja far-

sa, ni obedecen tampoco sus palabras a imperativos de orden alguno censurable.

Nos recibe en su despacho; cortés, nos invita a fumar, y mientras las espirales se desvanecen en caprichosas formas, nosotros, un poco amantes de escudriñar todo, atendemos a los detalles que integran el lugar de nuestra entrevista. Sobre una de las paredes, y como ejecutoria de ascendencia prócer, contemplamos una panoplia, en donde se dieron cita multitud de armas evocadoras de luchas patricias. Y empezamos a hablar.

—Vamos a ver qué importancia tiene para V. la fecha del 3 de Septiembre? ¿Qué carácter le atribuye?

El Sr. Oliveros nos contesta:

—Desde luego voy a serle a V. franco. No me perdonaría *debutar* con una insinceridad. Quiero empezar bien. Se le ha atribuido, erróneamente, un carácter revolucionario y hasta dicen que político. Para mí no ha tenido ninguno de estos dos matices. Ha sido solo el hambre que impulsó al pueblo, pidiendo pan y censurando la negligencia de aquellos que tenían el deber de velar por sus intereses; pero como V. sabe que no hay muerte que achaque no tenga, esto de revolucionario y político, es... precisamente el achaque.

—¿Cree precisa la existencia de una nueva Junta?

—No, señor. Las Juntas son algo que no debe gastarse con exceso. Como los medicamentos heróicos hay que usarlas en dosis muy prudentiales. Yo creo que no son necesarias, en tanto que las autoridades sigan cumpliendo el programa que la de Subsistencias dejó y que por el celo y actividad de algunos municipios se vaya llevando a efecto.

Las respuestas del Sr. Oliveros

acrecentan nuestro interés, y proseguimos:

—¿Qué deduce V. de sus gestiones en la Junta de Subsistencias?

Nuestro interrogado se pone muy serio y nos dice:

—He prometido franqueza. Han quedado al descubierto multitud de COSAS que eran oprobio de nuestra ciudad, y es de notar y lamentar la resistencia pasiva que hemos encontrado en muchos elementos que, por sus circunstancias, nos debían haber ayudado. Hemos tropezado con infinitos obstáculos que dificultaban nuestra labor, y que, gracias al tesón y constancia de todos los compañeros, llegamos a vencer. Deducción o moraleja, como dirían los fabulistas: Que todo puede hacerse cuando se quiere, pues si la montaña no viene hacia uno, con ir uno hacia la montaña estamos en el buen camino.

—Perfectamente; nos parece todo lo que V. nos dice, interesantísimo y digno de aprenderse de memoria; pero díganos, ya que en el terreno de la franqueza nos hallamos, ¿qué le ha sido más interesante de todo lo presenciado durante su gestión?

—Pues verá V. Que en Berja se ha hecho por unos cuantos, sin dificultad ni desvelos, lo que una Junta de sabios delegados de todas las naciones del mundo, tardó en llevar a cabo un centenar de días, entre discusiones, tanteos, cálculos e infinidad de torturas cerebrales. Me refiero a aquel Congreso celebrado en París para establecer un sistema métrico equitativo y científico. Aquí en Berja, sin sabios, sin discusiones, sin quebraderos de cabeza, se adoptó un nuevo y *perfecto* sistema métrico. Aquí, el Kilo—¡ya vé V. si estarían equivocados los sabios de París!—tenía tan solo libra y media cuando era conveniente; y sobre todo, es más dúctil, más justo el sistema que aquí prevalecía, puesto que, como por ejemplo, se contaba con dos cuartillas. Una, *falta, para comprar*, y otra, *sobrada, para vender*. a fin de que el público *obtuviera pingües beneficios*. ¡Ya vé V. si nuestro sistema de medidas es una refutación de aquellas equidades proclamadas por el Congreso Internacional!

Sonreímos... y continuamos.

—¿Cree V. posible un cambio de rumbos en la vida local?

—Estoy plenamente convencido de ello. El pueblo—bien lo prueba la asamblea celebrada el domingo anterior—demuestra que ansía desaparecer los viejos moldes y entremos en una vida evolutiva.

—¿Concede V. importancia—proseguimos—al movimiento obrero de Berja?

—Es muy de aplaudir la actitud que ha adoptado el elemento obrero, único que puede traer la renovación en todos los órdenes. Yo creo que si continúan prudentes, sensatos, sin mezclar estridencias en su programa, y si las autoridades y particulares ayudan, cada cual en su esfera, para proporcionarle cultura y el bienestar posible, habremos dado un gran paso hacia la nueva luz.

—Bueno; vamos a no cansarle mucho. Deseamos, por último, dirigirle una pregunta que en V. ha de ser la respuesta interesante: ¿Qué medio cree V. el mejor para encauzar nuestros problemas?

El Sr. Oliveros no se detiene; nos contesta con una velocidad fruto del convencimiento.

—Un aparato *Sanitas*.

El lector debe saber que el tal *chisme* es un desinfectante.

### Dice don Pedro Joya Joya

—Si, señor; me parece interesantísima la tarea de ustedes de recopilar las impresiones de los amantes de Berja, sobre los difíciles problemas locales. Y en este torneo patriótico no permito que nadie me aventaje. Otros llevarán más luz, harán ostentación de más ingenio; pero de más amor.

Así empieza su charla con nosotros, este amigo bondadoso en quien sabemos existe un espíritu sereno e imparcial y en quien advertimos una franqueza ilimitada. El señor Joya, a más de ciudadano percatado de las necesidades de su pueblo, ha sido vocal de la Junta que salvó a Berja en aquellos días de conflicto; y por esto, cuanto nos diga, no puede carecer de importancia. Charlamos en su despacho y nos dice:

—En primer término, hay que reconocer la trascendencia del problema de subsistencias que cada día agrávase, por la sencillísima razón de ir agotándose el trigo que hasta aquí fué demorando las complicaciones. Dentro de poco se habrá concluido por entero. Las harinas van careciendo igualmente, por cierto que se me asegura que, en vista de que solo en estos días se consume trigo, muchos comerciantes han rescindido sus contratos de harina, puesto que no disponen de capital para hacer grande acopio de este producto. Esto no debe dejarse fuera de la consideración de las autoridades y el público. El problema se agrava... se agrava... A mí ya solo me corresponde dar voces de alarma.

—Ah, luego usted no piensa continuar en la Junta que según se dice será la amada nueyamente?

—Díe a usted. Yo creo que nosotros cesamos definitivamente. No obstante, se asegura que continua-

remos funcionando. La razón de esto es que aquí la gente está acostumbrada por triste experiencia, a ver que los cargos público se vinculan a perpetuidad... Y, claro es, nosotros —siguiendo la costumbre— debemos ser eternos... Lo demás, les resulta un contrasentido. Pero esto sería un mal. Las comisiones, como los gabinetes nacionales, deben reservarse para usos prudentísimos... y sobre todo—nos dice con gracejo el señor Joya— crea usted que esto de reservarse a la Junta el papel de los doctores llamados cuando agoniza el enfermo, no siempre dá buenos resultados. Muchas veces la reunión de doctores suscribe la papeleta de defunción...

Yo creo firmemente, y por esto lo digo con toda franqueza (y conste que no quiero que nadie vea malicia en mis palabras) que en lugar de convocar a una junta extraña al ayuntamiento, debe convocarse al municipio. ¿Acaso no lo forman diez y nueve concejales? ¿Es que estos no son garantía de una deliberación provechosa? ¿O es que no tiene el Alcalde confianza en el concejo? Debe reunirse sin demora; y si no hay bastante con la reunión ordinaria, debe declararse en sesión permanente. De otro modo, el municipio queda en muy mal lugar. Equivale a decirle: Tu eres incapaz y por eso recorro a elementos ajenos. Y aun cuando no fuere más que por dejar a salvo responsabilidades. Yo Alcalde, convocaría inmediatamente.

Las palabras de nuestro interrogado, repletas de lógica, suspenden las preguntas en nuestros labios. Le oímos con silencio no exento de admiración por su franqueza.

—Esto que acabo de decirle nadie lo pondrá en duda.

Asentimos y prosigue:

—Ahora voy a oponer mi reparo a ciertas palabras de un compañero, manifestadas aquí, en las columnas de GENTE NUEVA. Me refiero a la petición que el señor Verde hace sobre los guardas... Reclama la cesantía de los mismos y aun se me asegura que quedaron cesantes. Yo abordaría la cuestión de otra forma, es decir, preguntando quienes son los que deben seguir en sus puestos... ¿Por qué han de pagarlos los guardas? ¿Por qué han de ser ellos las víctimas? Sería injusto condenar a los que al fin y al cabo son ruedas de ésta máquina.

No quiere esto decir que yo esté conforme con sus procedimientos. Creo que este sistema de guardería no nos trae el orden a la vega; únicamente si de esta función se encargase a la Guardia civil, veríamos la justicia imperar. ¿Por

qué no se hace así? Se acabarían los abusos... De otro modo, imposible; créalo V. imposible...

Aun nos dice más el señor Joya; pero nosotros hacemos punto ¿para qué repetir lo que todos sabemos de memoria?

## El ideal de mi musa

A mi amiga Asunción

Lejos el sol agoniza  
y la campiña matiza  
de oro con sus rayos rojos,  
y yo sueño con los ojos  
de una morena castiza.

Que tenga el rostro atezado,  
y el pelo como la endrina,  
y sea su labio encarnado,  
y que me deje arrobado,  
al verla como camina.

Que sean sus ojos puñales  
que se claven cuando miren,  
y hagan heridas mortales  
a todos los que suspiren  
por tan dulces criminales.

Que sus ojos soberanos  
que hablan de dicha y amores  
tomen de incendio fulgores  
a los ténues resplandores  
de faroles venecianos.

Y que tenga un corazón  
que sepa sufrir y amar  
y que sabiendo gozar  
sienta también la emoción  
que da un profundo pesar.

A. BALBOA

Almería Sepbre.

Mientras me fumo un cigarro

## Crónicas de actualidad

¡Se reía... se reía!

Hay espíritus tan *angelicales* que se sonrien de todo. Recuerdo a este propósito al protagonista de un cuento popular que en el trance apurado de la ronda de la muerte y en el momento en que el sacerdote amonestábale a pensar en las bienandanzas del paraíso, dió suelta a una estrepitosa carcajada. ¿Qué es eso, hombre? preguntó amoscado el ministro de Cristo —¡Qué ha de ser, padre; buen humor!

Pues bien, como este fresco, los hay en todas partes, no diré que aquí... para que no se me censure por la manera de señalar.

Estos espíritus que he llamado *angelicales* son —créanlo Vds— los más dichosos y los más desdichados. Probaré mi tesis como un redomado escolástico, para que el lector vea que *Sic* no es un cualquiera.

Son los más dichosos para el

público. El que diga a Vds. que se rie de ciertas cosas, llora con las entretelas del alma. La risa se queda en los labios, son comediantes que quieren dárselas de hombres más altos «que los dardos de las multitudes». Y son los más desdichados para ellos... Convénzanse Vds. el que se rie cuando ve a la piqueta roer los cimientos de su refugio, pone en su risa más dolor, que dolor pondría en el llanto, porque al fin y al cabo el llanto desahoga... ¿Que a qué viene esto? Pues precisamente, porque veo que se rien... No es una perogrullada, es algo digno de un comento buido como una sátira de Petronio o un capítulo de Juvenal.

¿Recuerdan Vds. el final de «Las Golondrinas»? Allí canta una voz entre notas de alta tragedia: ¡Se reía... al morir se reía...!

Ahora un dilema: O rien porque sienten la risa o porque no la sienten. Si no la sienten, compadezcámosles ¡Desgraciado el que rie por no llorar! Y si rien porque creen que el caso merece risa, digamos con el perverso Nietzsche: ¡Pobrecitos, aun no se han enterado de que Cristo ha muerto!

Y si no se hubiera acabado el cigarro, yo les diría quien es este Cristo.

SIC

*En nuestro próximo número insertaremos un artículo titulado:*

**Revelaciones sensacionales**

## UNA OPINIÓN

Pasados los primeros momentos de alarma es conveniente analizar con sereno juicio las causas que han producido aquella.

Soy de parecer que las columnas de GENTE NUEVA debieran hallarse siempre dispuestas a censurar los desaciertos y abandonos que fueron el móvil de los últimos acontecimientos, bajo la limitación de no caer en el ataque personal que casi siempre a nada bueno conduce.

Los que el día 3 de Septiembre alteraron la calma habitual de nuestra querida ciudad, para poner veto a una administración ruinosa, sabrán en adelante ser hombres de orden aunque sigan afeerrados al ideal que les mueve, pero seguros de que cuanto mayor sea la seguridad con que procedan, mayor será también la opinión que se les sume.

No es ni temperamento emplear la injuria ni la violencia sino la fuerza de la razón y el derecho, y de esa manera cuando un pueblo llega a agruparse espontáneamente y a fundirse en una sola aspiración, como ahora ocurre, desdichado de aquel que sale a su encuentro y quiere desviarle de su cauce. Ni habi-

lidades ni promesas en labios desautorizados serán bastantes a contener la marcha de los que ya cansados de vejaciones piden clamorosamente justicia y renovación.

Así como yo no vacilaría en reprobar sin miedo la conducta de las clases trabajadoras si ofuscadas llevasen a Berja al tumulto y al peligro, tampoco vacilaré en aplaudirlas si teniendo por única enseña el amor a nuestro pueblo, obligasen con medios permitidos, a los que tan mal nos dirigen, a reconquistar lo perdido y a procurar el mejoramiento de todos. Esto solo es lo que nuestro representante en Cortes, nuestras autoridades locales, nuestro Ayuntamiento, nuestros políticos y nuestros «personajes», han de tener muy presente en los instantes actuales, y si alguno se considerase incapaz ó falto de buena voluntad, preferible es que se marche a su hogar antes que le obligue a ello la exigencia unánime de un pueblo harto de sufrir.

No puede dejarse para después lo que es apremiante resolver si se quiere evitar que surjan nuevas oleadas de indignación pública. El Ayuntamiento cuenta con medios «eficaces» para conseguirlo si quiere tener más previsión y solicita enérgicamente la inmediata ejecución de las obras públicas que hace un siglo se pidieron. Haciendo una recta administración local, no viviendo más tiempo en las Casas Capitulares de espaldas a sus deberes, reuniéndose semanalmente, yendo público a oír voces sinceras y de amor a Berja, abonando sus haberes a los empleados que trabajan, exigiendo y obligando a que las especies gravadas adeuden lo que correspondía, cumpliendo las Comisiones de concejales su cometido, dando los sumos en arrendamiento sin atender a compadrazgos ni exclusivismos, terminando para siempre la persecución al caído; y si para esta empresa reedificadora faltasen energías en los de arriba, la prudencia aconseja ceder su puesto a otros de mejores intenciones; y si de los 19 ediles no hubiere ninguno servible (que todos lo serían si se lo propusieran) por propia estimación deben renunciar el cargo que el pueblo les dió para defensa de sus intereses y no para vincular en unos cuantos señores una representación que con la conducta que siguen, la hacen ficticia y ridícula.

Cecó la Comisión de Subsistencias haciéndose digna de los plácemes de todos, más que por sus aciertos que fueron muchos, por su inflexibilidad ante los vicios arraigados en la Plaza de Abastos y el comercio en general. Esos señores han hecho una gestión tan meritisima que después de ella no cabe admitirse aquello de que «Berja no tiene hombres» «Berja es pueblo muerto» y otras necesidades por el estilo... Esa fábula que han venido explotando algunos de los manipuladores de nuestra política afortunadamente pasó a la historia sin dejar más recuerdo que el de una época desventurada y maldita. Ahora solo queda contestar a las preguntas que llevan en sus labios todos los hijos de Berja. ¿Volverá la Corporación municipal por sus prestigios? ¿Sacudirá la desidia que ha empleado hasta aquí?

¿Se marcharán a sus casas los inútiles y enemigos del buen gobierno?

Yo espero que ahora habrá concejales que hagan prevalecer su voz y su derecho en cuanto sea preciso al desinvolvemento de nuestra pacífica ciudad, pero para animarlos a ello, repito, los hombres de Berja colocados a cierto nivel social no pueden de manera ninguna, en estas críticas circunstancias, dejar de hablar claro y bien claro.

A este objeto, GENTE NUEVA debe apresurarse a abrir una información pública, previa ciertas bases y requisitos que obliguen a que las acusaciones no degeneren en represalias de mala índole.

JOSÉ SALMERON

22-9-18.

## A MI MADRE

¡Madre mía! Cruel marcó el destino con huella de martirio dolorosa de mi vida el áspero camino, que abierta ante mis piés, hay otra fosa. Aquella santa que me diste un día por compañera, a la que amé yo tanto, havolado a tu lado ¡madre mía! mi hogar dejando y por recuerdo el llanto.

Y mientras llena de mortal congoja en las horas que, lentas, van pasando, la flor de la esperanza se deshoja. En su cárcel estrecha, agonizando, está mi corazón ya casi yerto porque todo murió cuando ella ha muerto.

MANUEL CHAVARINO

Dalias-Septiembre-1918

## Una verdad más

Demostrado con clarividencia completa que la idiosincrasia especial de nuestros gobernantes, fué causa de los sucesos del 3 de Septiembre, aunque todavía podría hablarse mucho de ellos—lo cual agravaría, una vez más, la situación de los que aún continúan con su habitual frescura, disfrutando las prebendas que sus ascendientes les legaron—no quiera, sin embargo, inquietarlos, por completo, en su vida política, considerando que ellos mismos, con sus errores, han de fracasar estrepitosamente a plazo no muy lejano.

Después de este ligero preámbulo—si así quiere llamarse—voy a ocuparme de una cuestión de palpitante interés, que nadie ha tocado directamente.

Me refiero a la cuestión Ayuntamiento; a la manera tan rara como este se desenvuelve en su vida económica y administrativa.

Los Señores Concejales que integran esta entidad, con su Alcalde-Presidente a la cabeza, sin saber por qué, ni explicárselo nadie, vienen guardando la más absoluta

reserva sobre la distribución e inversión de los fondos del Municipio, o, mejor dicho, de nuestros fondos, porque del pueblo son.

Si estuviéramos en contacto con nuestros ediles; si el Ayuntamiento celebrara, como está mandado, sus sesiones; si se administrara, en fin, a la luz del día, y no entre nubes y sombras, toda suspicacia resultaría injusta, y nadie, por consiguiente, estaría capacitado para hablar. Mas como, por desgracia, sucede lo contrario, hay que dar pábulo a todo comentario, por inverosímil que sea, y para evitarlo se hace preciso—ya que los intereses no son propios, sino ajenos—abrir de par en par las puertas del Municipio, hoy cerradas a piedra y lodo, para que los aires vivificantes y renovadores, esos que en breve plazo lo purificarán todo, echen fuera las hediondas miasmas, el aire pestilente y nauseabundo, que es rémora para todo progreso, y causa de los males que todos palpamos y conocemos.

Hay necesidad, por tanto, de dar impulso distinto a la política; se hace preciso rectificarla de medio a medio.

De suerte que, si los que gobiernan—y conste que me dirijo a todos, liberales y conservadores—desean conservar los cargos que el pueblo les confirió, es condición *si ne qua non* que cumplan, estrictamente, con sus obligaciones; y como una de ellas es administrarnos rectamente, a la faz del mundo, lo que únicamente puede hacerse en sesión pública, que es donde responde el edil de sus gestiones, se hace indispensable celebrarlas, anunciándolas con la puntualidad debida, para que pueda concurrir quien quiera presenciarlas.

Por consiguiente, en vista de la orientación que van tomando las cosas y de las circunstancias tan especiales porque atraviesa el pueblo, el cual parece que se va dando cuenta de su fuerza portentosa, se impone la necesidad de abolir lo viejo y caduco, empleando procedimientos que estén más en armonía con el espíritu de la época.

Con que ya lo sabéis, gobernantes: los modernos procedimientos consisten en que haya luz... mucha luz... y no oscuridad completa. Huyamos, pues, de las tinieblas, y busquemos la claridad ¿Que dónde? ¡Ahí... en ese Ayuntamiento, que parece un calabozo de tan cerrado como está!

Abrir sus puertas, ponerlas expeditas, francas y sin obstáculos de ninguna clase. Yo lo pido en nombre del pueblo; del pueblo que anhela lo desea.

Venga, pues, la tan necesaria Jus-

licia, y así habrá lo que todos queremos: *¡¡claridad, luz; o lo que es lo mismo, rectitud y buena administración!!!*

MIGUEL TORRES OLIVEROS

## Telegrama

Para "El Caballero del Bosque"

(Del País de las Hadas.—Urgente)

**Lido segundo artículo "Caballero de los Espejos", duéleme acusación y espero aclaraciones.**

**Dícenme aquí gravísima su pluma. Por compañerismo recíámole noticias inmediatas.**

Uno del país peregrino.

## Las Casas Uveras y el problema del hueco

Cumpliendo nuestra promesa de informar a los lectores de este semanario de todo lo relacionado con la interesante cuestión del hueco, y habiéndose dirigido la Cámara Agrícola de esta ciudad a todas las casas uveras en este sentido, hemos solicitado los oportunos datos y los insertamos a continuación:

*La Casa Julio Villalobos y C.<sup>a</sup>* establecida en esta, manifiesta que «las mismas facilidades que durante los años de guerra ha dado a sus clientes (salvo justificadas excepciones) continuará dando en el actual; esto es: vasija, gastos de faena, portes y fletes tanto para Inglaterra como para América; y que desde luego respeta exactamente el hueco legal del 40 por 100».

*La Casa Mariano de Ibarra*, también de ésta, proclama igualmente la justicia de proceder como la anterior y agrega: «así lo vengo practicando y tengo resuelto continuar así, aunque me duela ver que ha de quedar de mis parras la exuberante producción con que la naturaleza me ha dotado en el presente año.»

D. Victor E. Cazeaux, representante de *Mancha y C.<sup>a</sup>* de Londres dice: «hemos preparado la manera de favorecer a todos nuestros clientes de la mejor manera posible, como ustedes mismos pueden informarse en ese pueblo».

*Las casas Alfredo Rodriguez, Salvador Maresca y V. Escobar Be-*

*nante*, se pronuncian en el mismo sentido de respetar el 40 por 100 y dar facilidades. También *la casa Antonio Gonzalez Egea*, dice lo mismo, si bien, en esto de las facilidades, lo circunscribe a aquellos cuyos estados de cuentas lo permitan.

*Manuel Lopez*, de Alhama, dice que: aún cuando él estableció su negocio a base de no dar anticipos «que además de no desnaturalizar el contrato mercantil de comisión, habría de restablecer la armonía y confianza entre comitentes y comisionistas» en las presentes circunstancias está dispuesto a dar a sus clientes todas las facilidades posibles.

*La casa Lucas Espinosa*, manifiesta generosamente, que, no regatea la licencia, que es justa y que ayuda a sus clientes con cuantas facilidades le permiten sus fuerzas, como puede comprobarse.

## La asamblea de obreros del pasado domingo

En la amplia huerta llamada *Chilla* de la calle de Pago, se reunieron en la noche del anterior domingo multitud de obreros para tratar de su asociación de defensa. Sin cálculo exagerado cabe decir que el número excedía de 1 500 trabajadores. Reinó el mayor orden. Fué una prometedora jornada que iniciará buenos horizontes si sigue imperando la cordura y sensatez que lució en la mencionada noche.

El Sr. Salmerón Pellón (D Antonio) dirigió la palabra a la asamblea y después de recomendar orden siempre y ante todo, ponderó en justos párrafos de palabra fácil las excelencias de la unión y fraternidad obrera; analizó las bases fundamentales del proyecto de asociación que abarcará la defensa y el mútuo socorro de los trabajadores y los excitó a pensar en un Berja grande, libre de viejos prejuicios y normas desprestigiadas.

Los obreros acogieron con entusiasmo el discurso del Sr. Salmerón y luego en manifestación ordenada acompañaron al orador hasta su casa, desde cuyos balcones tuvo necesidad de dirigirles nuevamente la palabra.

La premura y los aprietos de espacio nos impiden un comentario amplio que ya haremos para analizar las trascendencias del problema de redención planteado por los honrados obreros de nuestra ciudad.

Se nos asegura que excede de 800 el número de obreros que ya se han asociado.

# Para la mujer

## CARTA ABIERTA

Sr. Director de GENTE NUEVA

Mi querido amigo: Permíteme que hoy sea yo quien dé entrada a la página habilísima e interesante que dedicáis a la mujer. Supongo que para que franqueéis el paso, bastará que os diga: Vengo acompañado de unos primorosos renglones, primer fruto de la pluma de una muchacha encantadora que, además de ser bonita, tiene un espíritu perfumado por bellas inquietudes de arte. Las flores de su jardín interior, bien dicen, que este es un parque de ensueño...

Escaltar en su primera jornada literaria a una juventud femenina, es para mí excesivamente lisonjero. Que una dama haya puesto en mis manos su artículo, rogándome correcciones que no necesita, ciertamente habría de envanecerme, si no supiera que ello es hijo de un error que resulta bondad, por lo menos tan admirable como esta muchacha encantadora...

Esta mujer linda y discreta ha vencido el prejuicio. ¿Por qué no escribe V.?, no dije más, y aquí tienes lector que, en nombre del arte acude a la palestra con un cesto de flores, cortadas sin duda una noche de plenilunio. ¿Verdad que ha sido así?

¡Bienvenida sea *Filís*! Pero la mejor flor de su parque queda en el misterio: ¡Su nombre!

Perdóname, amigo director; ella me hizo portador de sus renglones peregrinos, más me impuso silencio. Es un mandato de dama y he de acatarlo a fuer de caballero.

Bástete saber y con juramento lo suscribo, que *Filís* es bonita, tiene unos ojos negros que dicen sueños de amor y arte y sobre todo, su palabra es de reina. Yo respondo.

A ella, mi devoción; a vosotros mis gracias.

Tuyo afmo.

MANUEL SALMERON PELLON.

## Corazón pequeño

Bañada en sudor la despejada frente y agobiado por los rayos ardientes de un sol canicular, con andar seguro y rápido, subía un joven por el aspérrimo sendero de un monte muy escarpado.

Próximo ya a la cumbre, oyó que una voz le gritaba por encima de su cabeza:

—¿A donde vas, desdichado?

—¿Quién me habla?—contestó el joven parándose súbitamente y mirando a todos lados con inquietud.

—¡El Destino!

—¡Mentira! Si lo fueses, mejor que yo, sabrías a lo que vengo. Además, el Destino es inmutable y mudo... y tú hablas.

—Hablo, pero no me ves: soy invisible y todo lo veo: nada me dicen y todo lo sé. Para los mortales, soy un enigma; para Dios, soy un fin. Tú, eres mi juguete.

—¡Mentira, mentira, voz del infierno!

—Pronto dirás lo contrario. Vienes aquí huyendo de la vida, porque crees que todo es mentira en ella. Buscas la soledad de éstas alturas, porque supones que en la cúspide está la Verdad. ¡Desdichado! ¡No tientes a Dios renegando de su obra! ¡Vuélvete antes de llegar a la cumbre, pues buscas lo que dejas y dejas lo que vienes buscando!

—¿Que te importa que huya de la vida en busca de lo que yo mismo no acierto a definir?

—¿Acaso lo que tus ojos ven es campo de muerte? La tierra que están pisando tus pies, los arbustos que te rodean en éste momento, las moles graníticas de la montaña que intentas escalar, las aves que ahora mismo cruzan triunfantes el espacio, el aire que están aspirando tus pulmones, ¿no es la vida? Tú mismo, ¿no eres una de sus más bellas manifestaciones? Huyes de ella y tu mismo la llevas. Tratas de salir de la luz para entrar en el reino de las tinieblas. ¿Cabe mayor desvario? ¡Vuélvete, que aun es tiempo!

—¡Nunca! Dices que eres el Destino. Quizás sea verdad, como lo es el que cada mortal tiene el suyo, pero lo que sí niego es que tu seas el mío. He venido para llegar a la cima de esta montaña y llegaré, no lo dudes.

—No llegarás por que llegar sería tu muerte y eres aun muy joven para morir sin cumplir la misión que te tengo reservada. Tu Destino soy, mal que te pese, y no obedeces a más voluntad que la mía ni te es posible substraerte a mi influjo. Así, pues, toda resistencia es inútil. Y ahora, contéstame a lo que voy a preguntarte.

—¿No has dicho que lo sabes to-

do? ¿Qué necesidad tienes de interrogarme entonces?

Porque quiero oírlo de tus propios labios. Es una pequeña satisfacción que me permito, pues no ignoras que el Destino es muy caprichoso. ¿Por qué huyes del mundo, mejor dicho de tus semejantes?

—Por que entre ellos solo impera la mentira. Virtud, desinterés, amistad, abnegación, son palabras vanas, vacías de sentido. No creo en nada; soy un escéptico.

—¡Alto ahí! Tu no eres más que un filósofo mediocre. Tu sistema es negarlo todo, nada más que «porque sí». Veamos: ¿cuantos desengaños has tenido en tu corta vida?

—¡Ninguno! Me he anticipado dándolos yo a los que pudieran darme a mí.

—¿Cuantos amigos verdaderos has tenido?

—He huido de las personas porque estoy convencido que no hay amistad sincera.

—¿Que has hecho en favor de tus semejantes?

Lo mismo que ellos hubieran hecho por mí; nada.

—¿Eres virtuoso?

—¿Para que sirve la Virtud?

—Niegas la Virtud porque no eres virtuoso, la amistad porque no quieres tener amigos, la abnegación porque eres incapaz de hacer nada en pró del prójimo, afirmas que en la vida no hay más que desengaños por la poderosa razón de haberlos dado tú. Es decir, que atribuyes a los demás, los defectos que tu tienes. La desconfianza y el egoísmo han presidido todas las acciones de tu existencia. ¡Y aún te duele que te llamen entre los tuyos *Corazón Pequeño*!

—Así me han puesto de mote; todo porque mi manera de ser y obrar no se ajusta a la de ellos. Yo soy, entre todos, un ente raro; por eso me alejo. *Corazón pequeño* será el mío, pero, ¿y el de los demás? ¿es más grande?

—¿Has amado alguna vez a una mujer?

—¡Jamás!

—Pues bien; no tienes razón ni derecho para negar lo que desconoces en absoluto. ¡He aquí el secreto de la vida, el Amor! ¡Amar es vivir! El que ama es dichoso, abnegado; su corazón late a impulso de las más nobles pasiones vé la vida a través de un prisma de facetas deslumbradoras y busca la sociedad de sus semejantes en vez de huir de ellos, como tú, pobre loco. ¿No has oído hablar de Mausoleo y Atermisa, de Hero y Leandro, de Abelardo y Eloisa, de Romeo y Julieta, de los Amantes de Teruel, de Pablo y Virginia y otros muchos enamorados que se han hecho célebres y cu-

yo recuerdo será siempre eterno en la memoria de la humanidad por los grandes ejemplos que han dado de desinterés, abnegación y cariño? Tu no amas; por eso es para tí la existencia una mentira Vuélvete, reintégrate al mundo de que te alejas, busca la compañía de tus semejantes, no obres con ellos como tu crees que obrarían contigo, enamórate de una mujer y si después de esto no aprecias el encanto de vivir, ven otra vez a estos parajes solitarios, que aquí me hallarás pronto a sumirte en el abismo insondable de la Eternidad.

Calló la voz misteriosa del Destino y *Corazón Pequeño*, aquel pobre joven de andar seguro y rápido que con la frente bañada en sudor, trataba poco antes de llegar a la cumbre de la montaña de la Verdad, llena el alma de dudas, deshizo el camino andado con tanto trabajo, pasando rápidamente de la montaña al valle, del valle a la llanura, de la llanura al camino y del camino a la ciudad, resuelto a seguir el consejo que el Destino le había dado.

Y cuenta la fama que el joven filósofo descreído y escéptico, de *Corazón Pequeño* y harto de la vida, se enamoró a poco de una mujer.

Y sigue contando la fama que al filósofo mediocre de antaño, el que parecía que no tenía corazón, llegaron sus semejantes a cambiarle el remoquete con que le habían bautizado, gracias al amor de una linda mariposa de veinte abríles y ojos asesinantes.

Y *Corazón Pequeño* dejó de serlo para convertirse en *Corazón Grande*.

De donde se deduce que las apariciones engañan.

FILIS.

Adrá Septiembre de 1918

¡Bien venida sea Filis! Nosotros la recibimos ofrendándole las mejores flores de

El próximo día 3 abre sus puertas el Colegio de Nuestra Señora de Gador. El discurso de apertura está dedicado a vosotras, a vuestra defensa, a vuestra cultura. Esa noche no debéis faltar. Allí estará también «Galantes»; entre todos haremos el comentario Os prometo una sesión interesante ¿Asistiréis?

GALANTES

### ¿Necesitais sellos de Cauchú?

No dudeis, que los más baratos y mejores los vende

**Antonio Sánchez Contreras**

Consultar precios y os convenceréis

### Necesidad de la educación de la mujer

Una de las cosas que más contribuyen a que la civilización no avance o que lo haga con paso muy lento, es la indiferencia con que en general se toma el problema de la educación y sobre todo la de la mujer a pesar de que ella está llamada a desempeñar un papel importante y en extremo decisivo sobre los seres que le rodean.

Lo primero en que tenemos que pensar al tratar de la educación de la mujer, es en si tiene el mismo derecho que el hombre para recibirla y lo segundo en si reúne las mismas condiciones que aquel para ser educada.

Lo primero no ofrecerá lugar a dudas, pues la mujer al igual que el hombre, es un ser racional y por tanto susceptible de educar; así, pues, esta debe recibir igual que él una educación que cultive todas sus facultades y disposiciones: en una palabra; que le proporcione la mayor perfección posible.

Si la perfectibilidad de la mujer es indiscutible, veamos si reúne o no condiciones para recibir la educación necesaria para conseguirla.

Hay quien opina que la mujer no puede aprender igual que el hombre porque sus cualidades intelectuales y morales no son las mismas y hasta se ha llegado a afirmar que su cerebro es de organización disunta a la de su compañero, mas esta diferencia que entre ambos quiere encontrarse no existe en la realidad; solo hay entre ellos una distinción y es que en el hombre predomina la voluntad y en la mujer la sensibilidad por alcanzar esta en el sexo femenino mayor grado de desarrollo.

Esto no quiere decir que las demás facultades intelectuales no puedan en ella ejercitarse; desenvolverse y perfeccionarse, porque sería afirmar que unos individuos de la especie humana pueden perfeccionarse y otros no y que la mujer tiene cerrados todos los caminos por donde el hombre llega a la realización total de su destino. Lo que ocurre es que en ella no se ejercita tanto la inteligencia como en el hombre, pues se observa que la tendencia en la educación de la mujer ha sido siempre apartarla de los trabajos mentales y esto da como resultado que sus facultades intelectuales y su cerebro estén menos desarrollados pero nunca que sean diferentes ni inferiores a los del hombre.

Visto que la mujer puede ser educada e instruida como el hombre, fijémonos en los fines principales a que su educación debe encaminarse:

Para ello hay que tener en cuenta la doble misión que la mujer está

llamada a desempeñar en este mundo, o sea la de esposa y madre aunque no todas lleguen a serlo.

En cualquiera de ambos conceptos la mujer puede hacer mucho bien o mucho mal, según la preparación que tenga para desempeñar misiones tan importantes.

Como esposa, la mujer necesita un tacto y un cuidado especial que la educación que generalmente recibe no le proporciona y esto origina ese divorcio intelectual que se nota en muchos matrimonios siendo ello causa de frecuentes disturbios, pues no es fácil que sea estable el equilibrio entre quienes no se entienden; por otra parte esta falta de inteligencia es motivo de desesperación y aburrimiento en el hombre, el cual no podrá solicitar nunca un consejo de su mujer que jamás podrá prestarle su ayuda por falta de hábito y conocimiento para ello.

Si grande es la misión de la mujer como esposa, lo es mucho más como madre puesto que es la primera educadora de sus hijos, ella es la que ha de modelar sus tiernos corazones y ha de inculcarles pensamientos e ideas nobles y elevadas; nadie como la madre conoce las inclinaciones y actitudes de sus hijos y por tanto nadie mejor que ella puede dirigirlos y favorecerlos convenientemente. Y, decidme: una mujer que no esté bien preparada para esta noble misión ¿qué daño ocasionará no solo a sus hijos sino a la sociedad entera? Esos niños que ella hoy educa, son los hombres de una sociedad futura y claro es que si estos no están convenientemente instruidos ¿qué ocurrirá? que las sociedades en vez de ir avanzando decaerán y por tanto no habrá progreso en la civilización de los pueblos.

En resumen, para que la mujer pueda llenar sus deberes de esposa y madre necesita una cultura que le permita aconsejar a su esposo y departir razonadamente con él; precisa además una gran instrucción para conocer lo que conviene o no a sus hijos y una gran fuerza moral para hacer de estos, seres capaces de llegar a su Creador ya que El nos dió los medios necesarios para conseguirlo.

Existe otro punto de vista que no debe perderse al tratar de la educación de la mujer y consiste en proporcionarle medios para que pueda vivir independiente; con frecuencia se oye decir que la carrera de la mujer es el matrimonio, lo cual es un absurdo pues la mujer puede dedicarse a ciertos oficios, artes y profesiones que hasta hace poco le estaban vedados y que le permiten vivir por sí sola. Con esto se evita que muchas jóvenes (como se ve con harta frecuencia) tengan que

casarse con cualquiera solo por mero recurso; y yo me pregunto, esos matrimonios que se hacen por conveniencia y no por cariño ¿serán felices? Ahí pues, teneis otra consecuencia funesta por no educar bien a la mujer.

MARINA SALAS VALBUENO  
Maestra nacional.

## Reunión en el Ayuntamiento

En la noche del pasado día 26 fué convocado el concejo municipal para tratar del problema del pan que, amenazaba subir su precio. Asistieron casi todos los concejales. Dió cuenta el alcalde de sus gestiones con los panaderos comunicando que estos solamente por un plazo de cinco días continuarían sin alterar el precio; pero que agotado este plazo, veíanse forzados a aumentarlo.

Discutióse ampliamente este asunto proponiendo el concejal, señor Salmerón Lucas (don Nicolás), que se telegrafiasse al gobernador a fin de que este recabe del de Granada el precio de la harina sobre vagón. Así se acordó. (Es raro que este dato venga a estas horas). Seguidamente el señor Verde (don Antonino).—a quien todos debemos gratitud por su campaña activísima—proclamó que no hay motivo para alterar el precio del pan. Documentado con exceso, demostró sus afirmaciones. Invitados los panaderos a discutir lo que aseveraba el señor Verde, negáronle veracidad a sus datos y después de amplia polémica, en que quedó manifiesta la verdad sin perjuicio de posterior comprobación en los obradores de los panaderos y de acordarse que durante varios días todo continuará igual se levantó la sesión.

Comentarios: Que en estas cuestiones hay que ir documentados como lo fué el señor Verde para no resultar desconocedores a estas horas de un asunto de tan vital importancia. He aquí por qué nosotros luchamos por la reunión del concejo municipal. De la discusión brota la luz y además, debe ser un gusto ver que los problemas se encauzan.

## Colegio de Nuestra Señora de Gador

### Apertura de curso

A las nueve y media de la noche (hora oficial) del jueves próximo, día 3 de Octubre tendrá lugar en este colegio la apertura del nuevo curso con arreglo al siguiente programa:

Primero. Preludio-Capo, por el profesor de música del colegio don Francisco Capo Cabrera.

Segundo. Memoria sobre el curso anterior por el señor secretario.

Tercero. Presto agitato, (sonata op. 27 núm. 2) Beethoven por el señor Capo Cabrera.

Cuarto. Discurso sobre «Defensa de la mujer y de su porvenir», por el profesor don Emilio Restoy Rendon.

Quinto. Distribución de premios y diplomas de honor por el director, autoridades y profesores.

Sexto. Apertura del nuevo curso.

NOTA.—Aunque el señor director, en su nombre y en el del claustro, pasará invitación a las familias de los alumnos y a todos los amantes de este centro docente, por si involuntariamente incurriesen en algún olvido, quedan invitados a este acto todos los que se interesen por la cultura y la prosperidad del colegio de Berja.

La base del negocio, es el anuncio. Anúnciese V. en GENTE NUEVA y sus negocios le rendirán pingües ganancias.

## De todo un poco

Dió a luz, con toda felicidad, un robusto niño, la esposa de nuestro particular amigo D. Manuel Villalobos. Nuestro parabién por tan fausto acontecimiento.

Ha regresado de sus posesiones de Majaroba la familia de nuestro Alcalde Sr. Villalobos.

Para Madrid y Granada salieron los redactores de GENTE NUEVA, Manuel Gonzalez y Manolo Torres.

También salieron para Granada los estudiantes de aquella Universidad, Miguel Castillo Ippólito, Luis Payán Navarro, Agustín y Miguel Cruz Oliveros, Antonio Garrido Ruiz, José Roda Roda y José Medina Perez.

De Almería llegó D. Lorenzo Gallardo.

Subió al cielo el pasado domingo 22, la hija del profesor de este D. Fausto Martínez. Reciban sus padres nuestro pésame más sincero.

Para Madrid y acompañado de su hermano D. Aquilino salió la señora doña Amalia Godoy de Guillén.

También para Madrid, el joven estudiante Laureano Godoy Alcazar.

De Alcolea llegó, nuestro suscriptor y amigo D. J. Diego Godoy.

Acertijo: ¿A que no saben Vds. por qué se llama a nuestra plaza «de la Libertad»?

Hemos tenido el gusto de saludar, en nuestra Redacción, al culto abogado D. Juan Espinosa Salmerón, colaborador de GENTE NUEVA.

Se encuentra entre nosotros, nuestro querido compañero de Redacción, Aquilino Godoy, que ha regresado de La Rábida, donde ha pasado la temporada estival. Bien venido.

Ha marchado a la Rábida D. José Godoy Ibarra acompañado de su bella hermana Loreto.

El conocido industrial de esta plaza, Antonio Sanchez Contreras, tiene a la venta el folleto «Modificaciones a la ley del timbre» al precio de 0,30 pesetas.

Para recompensar en algo la aflictiva situación de la familia de Nicolás Salmerón Cruz, su nido en la miseria a causa del incendio que destruyó su choza-vivienda se gún dábamos cuenta en nuestro pasado número, hemos recibido y tenemos a disposición de los interesados las siguientes cantidades:

De D. Amelio Campos 3 pesetas.  
Uno que reserva su nombre 3 pesetas.

LOS DUENDES

## Torres Payá

COLABORADOR FOTOGRAFICO  
DE BLANCO Y NEGRO  
Fotografía y ampliaciones  
Calle Chiclana

Imp. P. R. A. 7 — Almería

GENTE NUEVA

# ARTURO NAVARRO R.

BERJA (Almería).

CASA FUNDADA EN 1890

DEPOSITARIO para la  
 provincia de Almería de  
 los acreditados **GUANOS**  
**Y PRIMERAS MATE-**  
**RIAS** para abonos marca  
 "ABONOS MILÁ"  
 Sulfatos de hierro y co-  
 bre, azufres y maquina-  
 :: :: ria agrícola :: ::

**ALMACENISTA EXPOR-**  
**TADOR** de plantas aro-  
 máticas, medicinales, aro-  
 mático-medicinales, texti-  
 :: les e industriales ::  
**COMPRAVENTA** en co-  
 misión de lanas, miel y  
 cerade abeja, higos, uvas,  
 almendras, metales, plo-  
 mo y demás productos del  
 :: :: pais :: ::

**AGENTE REPRESENTAN-**  
**TANTE** de salazones, con-  
 servas, coloniales, embu-  
 tidos, galletas, chocolates,  
 dulces, pastas alimentici-  
 as, cereales, jabones,  
 vinos, aguardientes, **CO-**  
**NAC DOMECCQ** muebles,  
 :: :: etcétera, etcétera :: ::

## ¿Quieren tomar buen café?

Comprar el que tuesta diariamente

Francisco Vazquez Gallardo

PASTELERIA Y CONFITERIA

## José Sánchez Callejón

Se sirven bodas y bautizos  
Prontitud y esmero

# ¡EUREKA!!

## ESTABLECIMIENTO DE DROGUERIA DE FERNANDEZ Y AMAT

Gran economía en precios

Completo surtido en pinturas de todos los ma-  
 jices para edificios y al óleo :: Productos quí-  
 :: :: micos y ortopédicos :: :: Perfumeria :: ::



Esmalte :: Material para fotografía :: Espe-  
 cíficos nacionales y extranjeros :: Especia-  
 :: :: lidad en utensilios para pintores :: ::

Representación del Laboratorio Biológico y Optoterápico "PUY"

—Calle del Agua.—BERJA—

GENTE NUEVA



TRANSPORTES GENERALES  
**JOAQUIN GARCIA GÓMEZ**



ALVAREZ DE CASTRO, 14...TELEFONO 229

**ALMERIA.**

== CORRESPONSALES ==

**Barcelona.**—Enrique Biguer, Ronda de San Pedro 68.

**Barcelona.**—Juan Rabassa, Cristina, 7.

**Valencia.**—José M.<sup>a</sup> Maycas, Cruz Nueva, 6.

**Alicante.**—Hijo de Juan Más Dols y C.<sup>a</sup>

**Cartagena.**—Salvador Clares Clemares.

**Málaga.**—Juan Iglesias.

**Melilla.**—José Domenech Vilaplana.

**Madrid.**—J. Garrouste.

Imprenta **PELAEZ**

PARA IMPRESOS DE BUEN GUSTO,  
PERFECCIÓN Y ECONOMÍA,

DIRIJIRSE A ESTA CASA ::

Especialidad en los trabajos comerciales

Calle de Murcia, núm. 2.—ALMERIA

Lea V. el próximo Domingo

**GENTE NUEVA**

Selectos originales

iniciativas renovadoras

**UNION UNIVERSELLE**

Sociedad Mútua de Seguros Marítimos, Fluviales y Terrestres, Constituida en Marsella conforme al decreto de 22 de Enero de 1868.

Domicilio Social: Plaza Sasi Carret 4.—Marsella.

Seguro para barriles de uva **MARÍTIMO Y GUERRA** a primas muy reducidas

Esta Compañía ha pagado en la pasada faena uvera por siniestros

== **Ptas. 120.270** ==

AGENTE GENERAL DE LA PROVINCIA

**Guillermo Martínez Visconti**

PRINCIPE, 25.—ALMERIA